



Por EUGENIO PÉREZ ALMARALES
repez@enet.cu

QUE los representantes de casi todos los países coincidan en condenar anualmente el bloqueo del Gobierno de los EE.UU. contra Cuba, es tradicional.

Pero sorprende que, ahora, a ese acto se añada el hecho de que la Inteligencia Artificial, desarrollada por el magnate Elon Musk, cercano colaborador de Trump, reconozca cuánto habría avanzado la Mayor de las Antillas sin tal abominación.

Grok2, un innovador chatbot, afirma que es el bloqueo la causa principal de los problemas de Cuba y que sin esa guerra todo sería distinto.

Asevera, además, "que si EE.UU. levantara el bloqueo a Cuba, el país caribeño podría experimentar varios beneficios significativos", y cita el fácil acceso a mercados internacionales y el incremento del comercio y de la inversión extranjera, lo que habría resultado en 2022, por ejemplo, en un incremento del Producto Interno Bruto del nueve por ciento.

También reconoce que habría crecido el turismo, y menciona que, en un primer momento, llegaría un millón y medio de visitantes estadounidenses, lo que significaría ingresos para Cuba de mil 700 millones de dólares.

Solo con esa masa de dinero, el archipiélago podría adquirir -según la propia IA consultada por este redactor-, entre 2.8 y 4.25 millones de toneladas de arroz; o de 5.67 a 6.8 millones de toneladas de trigo; o alrededor de un millón de toneladas de carne de pollo o 500 mil toneladas de carne de res, o cuatro millones de toneladas de leche en polvo.

Añade otras consecuencias positivas del cese del cerco: el acceso a tecnología, otros alimentos, medicamentos y equipamiento médico, lo que llevaría a reducir la espera para recibir tratamiento quirúrgico... con ascenso de la calidad de vida de los cubanos.

El canal **CubaInformación**, herramienta del Movimiento de Solidaridad con Cuba, que comentó el suceso, mostró imágenes generadas por Grok AI de cómo sería la tierra de Céspedes y Martí sin el

engendro malévolo: un país con grandes avenidas, edificios modernos y parques relucientes.

¿Será solo la herramienta Grok la que así "opina"? Preguntamos al Chat GPT (desarrollado por un grupo de emprendedores y científicos, incluidos Musk y Sam Altman) qué ocurriría si no existiera el bloqueo, y su respuesta coincidió de manera plena con lo "expresado" por su "pariente":

Comercio libre, acceso a mercados, aumento de las exportaciones y las importaciones, de la inversión extranjera; en fin, crecimiento económico.

Y precisa que se desarrollarían sectores estratégicos, "como el Turismo, la Biotecnología y la Agricultura", y apunta que el incremento en la llegada de vacacionistas estimularía el desarrollo de infraestructuras.

Añade que el levantamiento del bloqueo "podría abrir la puerta a la cooperación en áreas como la Salud, la Educación y la Investigación Científica. Esto podría beneficiar mutuamente a ambos países (Cuba y EE.UU.), especialmente en el ámbito de la Salud Pública y la Biotec-

nología, en los cuales Cuba ha demostrado tener capacidades significativas".

Pero claro, la IA no ha descubierto nada; lo sabíamos, lo sabemos: es el bloqueo la mayor desgracia de Cuba. Lo crearon para hacerles la vida difícil a los cubanos; para que nuestro pueblo culpara de todas las penurias a la Revolución, y la derrocaria.

Sin embargo, acaban de cumplirse 66 años del triunfo del Ejército Rebelde; es decir, del pueblo, sobre las fuerzas batistianas; o lo que es lo mismo, las protegidas por EE.UU. y entrenadas por ellos. La mayoría de los cubanos sigue defendiendo a su Revolución.

Si a las votaciones en la Asamblea General de la ONU, si a las manifestaciones en cualquier confín en demanda de eliminar el bloqueo, se suma hasta la inteligencia artificial, ¿qué falta?

Falta que la inteligencia humana actúe como debe; que se convengan de que no funcionan tales presiones (como admitió Barack Obama) y nos dejen vivir como escogimos. Pero "si no nos dejan", lo haremos, de todas formas.



Por LUIS MORALES BLANCO
moralesjoster@gmail.com

LA generación que entró en secundaria básica en los primeros años de la década de los '60 del pasado siglo, inauguró nuevos programas docentes a tono con los cambios sociales.

El estudio de la añeja historia y de las literaturas más antiguas les abrió mundos diversos con asignaturas básicas y tradicionales, junto a otras, como la apreciación musical, el canto coral y las artes visuales que ampliaban el horizonte de aquellos adolescentes; pero, cuando se les habló del Código de Hammurabi no cayeron para atrás, porque sus zapatos no tenían los tacones en las punteras.

El Código de Hammurabi es un monumento jurídico y literario de la antigua Mesopotamia, resistente al paso de los siglos, como una de las primeras recopilaciones de leyes conocidas en la historia, muy avanzado para su época.

Te alcanza el karma

Este invocaba el principio de la Ley del Talió (un ojo por un ojo; un diente por un diente). El Talió es la semejanza del castigo en correspondencia con el mal causado. No se hablaba de otra cosa en los pasillos, en las canchas deportivas, en la calle los chicos lo evocaban a como diera lugar.

Ahora, imagine el lector un universo distópico (imaginario y considerado indeseable) o en un sueño tenebroso en el cual aplicaran este "cuerpo legal".

Sería una abominación si los países decidieran implementar esa impensable correspondencia entre crimen y castigo, pero algunas personas opinan "aunque sea al flojo algo habría que hacer".

Por ejemplo -alegan esos individuos- quien arrojará basura a la calle o fomentará vertederos en cualquier lugar, que ello se le devuelva en su patio o acera, junto a las ventanas, para dar paso a moscas y gusanos, y contaminar su casa, su vida.

Quien a las 3:00 de la mañana pasara atronando con su música o escándalo, sin respetar el descanso ajeno; a su vez, al levantarse de dormir su juerga, debería tener 10 bocinas dándole la bienvenida hasta que esté totalmente despierto y con ganas de enloquecer.

Conductores que martirizan a sus animales de tiro, qué pensarían si los nobles brutos subieran al pescante y los maltrataran hasta el cansancio y, ya en el suelo, los golpearan hasta hacerlos desmayar.

Y tomando ejemplo e inspiración de aquellos propios muchachos sentados gritarles: "Caballo, dale maíz al cochero y no le des tanto fute".

Recientemente, un chofer de auto arrolló a personas que visitaban un mercado navideño en Magdeburgo, Alemania; causó varias muertes e hirió a unas 60 víctimas, según reportes policiales. Un sospechoso fue detenido por el ataque, que provocó la huida atemorizada

de los compradores, según las propias fuentes.

Las autoridades alemanas están tratando el incidente como terrorismo, lamentablemente repetido con ese modus operandi. ¿Y si los familiares de los heridos y los muertos lo "fusilaran" con sus carros hasta hacerlo pagar? A la luz de la ética moderna eso sería un horror; obviamente, pero ¿y de las víctimas quién se apiada?

Hay quienes piensan que pudiera tener que ver con el karma: energía derivada de los actos de un individuo durante su vida, que condiciona cada una de sus sucesivas reencarnaciones, hasta que alcanza la perfección, pero es más directo el refrán: "Haz bien y no mires a quién".

Por suerte es solo una suposición o una pesadilla, pero esto debía hacer pensar a conscientes e inconscientes, no es juego: el mal, la transgresión nunca paga.

Dibujando el criterio

Por el regreso a la cordura

Vecinos de Jiguaní hicieron llegar estas imágenes de un vertedero (no es micro), frente a la entrada de la Agrupación municipal de la Construcción, detrás de un establecimiento que expende alimentos, a unos 100 metros de los depósitos de combustible; cerca de un barrio en el que reside, entre otras personas, una respetable anciana, maestra jubilada, de más de 90 años.

Ratas, cucarachas, humo, cambiaron el entorno y la vida de los vecinos.

